

REDACCIÓN:

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Table with subscription rates: Un mes: En España 1'25, Ultramar 1'50, Extranjera 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN:

Plaza de Cort, números 14 y 16,

TELEGRAMAS: HORA—PALMA

Anuncios, reclamos y comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 76

Núm. sueltos: 5 cts. Id. atrasado: 10 >

Evolución y creación

He ahí dos palabras, que, en la lucha intelectual del último tercio de este siglo, han servido de lema á dos banderas, que se creían incompatibles, y que sin embargo son susceptibles de integrar una síntesis que una y armonice lo que se ha creído discordante y contrario.

La limitación de nuestro entendimiento no nos permite abarcar las ideas madres, como las llamaba Goethe, sino bajo uno de sus aspectos, y como el contraste ejerce más impresión en nuestro espíritu que la armonía, así como percibimos mejor la diferencia de los colores extremos que los matices de un color mismo, que aquí que la aparición de toda idea nueva en el campo visual de la ciencia, promueve la lucha y la discusión, creyendo incompatible la luz de dos soles sobre un mismo horizonte, hasta que se se llega á ver que dos luces, aunque diferentes, no se oponen, sino que, entrecruzando sus vibraciones etéreas, engendran una nueva luz que colora con nuevos y maravillosos matices, el campo de la creación.

Pero, para esto es preciso no fijar exclusivamente el antecio en el foco que nos seduce, sino extender la vista por lo inmenso del firmamento, por donde se esperan unidas y armónicas las ondas de éter que, como las notas de dos cuerdas distintas de una misma arpa, se entrelazan en la fraternidad de un mismo acorde.

La creación y la evolución son dos doctrinas que responden á dos problemas esencialmente distintos, y sus esferas no tienen ningún punto de intersección por donde puedan oponerse, antes bien son contiguas y se suponen la una á la otra.

¿De dónde viene el universo? ¿Cómo ha sido formado?

La primera cuestión, que es esencialmente filosófica ó metafísica, es el objeto de la teoría creativa; la segunda, que es científica, inductiva y de observación, es el objeto de la teoría evolutiva.

Ninguna ciencia natural, como tal ciencia, puede ni siquiera plantear el primer problema acerca del origen del cosmos, porque la observación, que es su procedimiento propio y lógico, es incapaz de llegar á la investigación de lo que trasciende el orden físico. Y así, en efecto, lo han establecido los principales portestandartes del determinismo científico: «La ciencia positiva no persigue las causas primeras, ni el fin de las cosas... La investigación del origen y el fin de las cosas no es del dominio de la ciencia positiva. Para obtener resultados ciertos, la ciencia comprueba los hechos por la observación y la experiencia; deduce de ellos sus relaciones, es decir, hechos más generales, leyes físicas que deben á su vez ser comprobadas por la observación y la experiencia.» Y el Pontífice del moderno materialismo, dice expresamente: «La experiencia no es aplicable á las cuestiones de esencia y origen.» (1)

De consiguiente, toda afirmación ó negación de la ciencia positiva, acerca del origen de la materia, será una intrusión en terreno á ella vedado, una apostasía de su método propio y una especie de suicidio ó negación de su credo fundamental. El positivismo permanecerá, ante la cuestión del origen de las cosas, eternamente mudo, como el Edipo de Esquilo ante el secreto de la Esfinge.

El negar la legitimidad de la razón pura fué como un aguija que se cortase las alas para no poder remontar su vuelo al sol que la atrae y seduce, y de consiguiente, en ese pleito filosófico no puede tomar parte el positivismo, porque carece de personalidad jurídica, ó no tiene carta de ciudadanía en esta región.

Por esto, la teoría de la evolución aplicada al origen de las cosas, equivale al absurdo, y el gran Hegel, con su inmensa fuerza dialéctica, fué el encargado de evidenciarlo; puesto que, si el sér ha tenido su génesis por evolución, debió proceder del no-sér, lo que es de lo que no era, la realidad de la nada, siendo la fórmula fundamental de este evolucion-

nismo filosófico-ateo ó hegeliano: sér= no sér, ó=∞, ó es, la fórmula de lo absurdo, de la contradicción pura, de lo imposible.

El sér sólo puede emerger de lo que es, y cuando decimos que el mundo fué hecho de la nada, no debe entenderse que ésta fuese la materia preexistente, sino que las ideas arquetipas de Dios, las cuales son las verdaderas ideas-fuerzas de que habla Feuillel, irradian plásticamente en el exterior, lo mismo que la idea fuerza de un artista irradia y se plasma en el mármol ó en los colores de una tela.

El argumento, pues, ex nihilo, nihil fit: de la nada, nada se hace, tantas veces invocado en contra de la doctrina creativa, es un arma de dos filos que mata al mismo que la esgrime. El constituye la base suprema de la demostración de la existencia de Dios creador. Existen séres; luego existe el Sér.

En la creación, el sér no procede del no sér, sino que lo que ya tenía el sér en el orden de lo eterno y de lo inmutable, pasa á tenerlo en el de lo perecedero y temporal, y de consiguiente, en ella lo menos procede de lo más. Y de aquí los dos aspectos que ofrecen las cosas creadas, según Spinoza, species eternitatis y species temporalitatis, la esencia y la existencia, la substancia y el accidente, nómeno y el fenómeno, la potencia y el acto.

Al contrario, según la teoría evolutiva aplicada al origen de las cosas, éstas tendrían el sér del no sér y serían existencias sin esencia, accidentes sin substancia, fenómenos sin nómeno, actos sin potencia, y de aquí la doctrina del positivismo materialista, que sólo admite el fenómeno é inatiga sus leyes, prescindiendo de las causas y de las substancias.

En cambio, acerca del segundo problema sobre la formación de las cosas ó sea el proceso evolutivo de lo creado, la doctrina creativa no dice nada, cede el puesto al evolucionismo.

Dos días genéticos de Moisés trazan las grandes líneas de esta teoría, y la ciencia moderna ha venido á confirmar que ellos señalan las épocas cosmogónicas y geológicas de la evolución cósmica. La nebulosa primitiva, que, como un océano de átomos, llena la inmensidad de los espacios sin núcleos determinados y perfectamente homogéneas, está indicada en el caos primitivo del cual surgen la luz, los astros, el sol, la tierra, el reino vegetal, el animal y el hombre; y la concepción mosaica es la misma que la de Descartes al idear la nebulosa primitiva, que la de Kant y Herschell al adoptarla, que la de Laplace al formularla científicamente y que la de Faye al modificarla y perfeccionarla recientemente.

Los siete días períodos de Moisés son el gran marco dentro del cual puede moverse libremente el evolucionismo. La filosofía cede el puesto á la observación, la religión á la ciencia, el raciocinio á la experimentación, el silogismo al telescopio, el argumento al análisis espectral. La cosmogonía, astronomía, la geogenia y la física general son los árbitros en esta cuestión. Todo conflicto, pues, entre las dos teorías, la creación y la evolución, es imposible.

Los exégetas de la Biblia deben amoldar, en esta cuestión concreta, sus interpretaciones á los datos de la ciencia y no deben olvidar la prudente máxima de San Agustín, cuando advierte que: «en las cosas oscuras que los sentidos alcanzan difícilmente, aun cuando encontremos ó leamos en la Escritura algo referente á las mismas que, sin perjuicio de la fe, puede tomarse en varios sentidos, no nos precipitemos adhiriendo de tal manera á una de las sentencias; que permanezcamos pertinazmente en ella, aun cuando fuese destruída mediante examen más diligente de la cuestión.» (1) «No nos dejemos seducir, añade más adelante, por la charlatanería de una ciencia vana, ni se alarme nuestra religión por opiniones superlativas y falsas: neque falso philosophice loquacitates educamus, neque falso religionis superstitione terreamur.»

«El exégeta contemporáneo, ha dicho el eximio Cardenal Fr. Ceferrino González, necesita seguir poco á poco y con ojo penetrante la marcha y evoluciones

de las ciencias, si ha de utilizar sus progresos y los elementos de exégesis que pueden suministrar al teólogo, para reconocer y fijar el sentido de un texto, antes dudoso y susceptible de interpretaciones diferentes.»

«Hoy más que nunca es preciso no perder de vista que la Biblia y la ciencia no son dos enemigos destinados á combatirse y destruirse mutuamente, sino por el contrario, dos manifestaciones legítimas y como paralelas de la verdad divina.»

La Biblia es el código eterno de la verdad; la ciencia uno de los medios de interpretarlo.

A. PONT Y LLODRÁ, FEBRO.

Montevideo Junio 23 1899.

LA POLÍTICA

La situación de España

Actualmente se encuentra España rodeada de peligros que amenazan la existencia del estado.

En el Norte dos serían agitaciones: la nacionalista de las provincias vascas y la carlista, que ahora parece que va de veras.

En el Oeste la agitación nacionalista gallega, los temores del contagio de una peste, que traería los correspondientes conflictos de Portugal y la amenaza de conquista por parte de esta nación, apoyada por Inglaterra.

En el Sur Inglaterra, haciendo acopio en Gibraltar de elementos de guerra y enviando sus escuadras á hacer simulacros á las costas de Melilla, Canarias y Mallorca.

En el Este la agitación catalana, con la visita de la escuadra francesa y los vientos que soplan de peste de Europa avivando el fuego del espíritu catalán próximo á convertirse en incendio.

En el centro un gobierno inepto, absorbente y asfixiado, entre un gran montón de papeles de deuda. Los empleados queriendo cobrar y el país no queriendo ni pudiendo pagar y lo que es más grave, Sivela diciendo que todo marcha perfectamente.

Para hacer frente á estos peligros tenemos unos generales pasados por Consejo de Guerra y una escuadra que no podemos tocar porque hay peligro de que se nos quede entre los dedos.

Habla el Sr. Villaverde

El activo periodista D. Francisco Peris Mencheta ha celebrado una conferencia en Zaldívar con el ministro de Hacienda.

Las manifestaciones del Sr. Fernandez Villaverde pueden considerarse en lo siguientes: «Ha dicho que el gobierno mantendrá los actuales presupuestos, introduciendo algunas reformas en el de gastos para obtener mayores economías.

Ha añadido que urge reformar la Hacienda para restablecer el crédito público, bajo bases sólidas, acabando de una vez con los artificios económicos.

Ha sostenido que la supresión de las amortizaciones, la implantación del nuevo régimen para Ultramar y la imposición del 20 por 100 á las ventas del Estado, producirá una economía de 171 millones.

Ha añadido que el convenio con el Banco del 2 y 1/2 por 100, en lugar del 5, para el pago de las atenciones más perentorias, como son las obligaciones del Tesoro por psgrar de Ultramar, dará también una economía de 25 millones. «La índole de estas reducciones—ha seguido diciendo— exige que se refuercen los ingresos, los cuales procurará hacer efectivos el gobierno por todos los medios.»

Entiende el ministro de Hacienda que las minorías facilitará la rápida formación y aprobación de los presupuestos, puesto que con ello se tiende á dar facilidades para robustecer la solvencia de nuestra nación.

Ha dicho luego que se ocupa en el estudio de la reforma de la legislación en materias de contrabando y defraudación para que las sanciones resulten efectivas, poniendo esta legislación en armonía con la legislación general de España. Después ha manifestado que el gobierno tiene el propósito de que rijan los nuevos presupuestos en 1.º de enero.

Ha dicho que se mostrará inexorable con los delegados de Hacienda que no procuran por todos los medios que se hallan á su alcance vigorizar las rentas públicas.

El Sr. Peris Mencheta ha pedido luego al ministro algunas declaraciones sobre política general, y el Sr. Fernandez Villaverde ha contestado: «Ya las hará por mí el Sr. Sivela. Mi inquebrantable adhesión hacia su persona es bien conocida de V.»

El proceso Dreyfus

Final de la sesión XX

Paris 30.—A continuación es introducido M. Giry, académico y catedrático de la Escuela de Cartas.

Reproduce el testigo las declaraciones que prestó ante el Jurado (proceso Zola) y ante el Supremo Tribunal de Casación. La conclusión invariable del testigo consiste en afirmar que el «bordereau» ha sido escrito por Esterhazy.

Seguete M. Picot, de la Academia de Ciencias Morales y Políticas.

Explica el testigo una conversación que tuvo referente al «bordereau» con un diplomático extranjero, el coronel Schneider, segregado militar á la embajada de Austria Hungría en París.

Al citar ese nombre interrumpe el comandante Carrière, protestando en nombre del Gobierno contra tales indiscreciones. Advierte el testigo que han de ser designados los diplomáticos extranjeros, solamente por la inicial de su nombre respectivo.

Seguete su relato M. Picot, y dice que S. le habló de Esterhazy, á quien conocía francamente como estafador, cargado de deudas.

De los documentos enumerados en el «bordereau» el diplomático extranjero consideraba de cierta importancia tres, y de ningún valor los dos restantes.

Da uno de ellos, casi el principal, relativo á «las tropas de reserva», el testigo dice que según manifestación del diplomático extranjero, lo conocía por el propio ministro francés M. de Cavagnac. (Asombro general).

La última parte de la conversación entre el testigo y el diplomático extranjero versó sobre las relaciones de Esterhazy con el agregado militar alemán, coronel Schwartzkoppen.

El diplomático afirmó, esas relaciones y respondió de la autenticidad del «petit bleu» el despacho del coronel Schwartzkoppen á Esterhazy. Escrito el despacho, el coronel alemán cambió de parecer, diciéndose que no le convenía tratar con «ese semejante individuo»; desgarró el papel, y lo tiró á la chimenea, de donde fué recogido para ir á parar á manos del teniente coronel Picquart.

Pide la palabra el general Rogé:

«Preguntó á M. Picot qué opinión tiene acerca de un agregado diplomático extranjero que escribe á Le Figaro para rechazar la autenticidad de un papel, y retira luego su rectificación.

M. Picot responde que no ha de opinar nada; que ha comparecido ante el Consejo de guerra para repetir lealmente las frases que oyó, y que se ha abstenido de hacer cualquier comentario.

El general Deloye expone extensas consideraciones de carácter técnico sobre el material de Artillería y el cañón de 120 corto.

No despierta interés.

A instancias del presidente el capitán Dreyfus hace algunas observaciones á lo expuesto por el director general de Artillería.

Afirma Dreyfus que asistió á una conferencia para los oficiales de Estado Mayor; que en la Pirotonía de Bourges ninguno de los oficiales le habló del cañón de 120 corto, ni de su freno hidroneumático.

Finalmente el comandante Carrière, comisario del Gobierno, lee un oficio del ministro de la Guerra autorizando al director general de Artillería para que comunique al Consejo de guerra datos secretos referentes á la pieza corta de 120 mm.

Como estos datos se relacionan con la declaración importantísima que ha de prestar el comandante de Artillería Hartmann, la defensa solicita que interzenga con el comandante Ducros al examen de esos datos.

Acuerda el Consejo tener mañana á

primera hora sesión á puerta cerrada para el examen de esos documentos en las condiciones solicitadas.

Levántase la sesión.

Sesión XXI

A puerta cerrada

Paris 31.—Constituyese esta mañana el Consejo de guerra de Rennes á las seis y media y después de hacer introducir al procesado, el presidente ordenó despejar la sala para tener sesión á puerta cerrada.

Quedaron con el Consejo el procesado y sus defensores, el comisario del Gobierno y el relator; el general Deloye y los comandantes Hartmann y Ducros.

Duró la sesión secreta hasta las nueve de la mañana.

El capitán Lebrun Renaud

A la voz de «audiencia pública», precipitose la multitud en la sala, mientras ordenaba el presidente introducir al capitán Lebrun Renaud.

Pertenece á la gendarmería, pero sirvió durante algún tiempo en la guardia Republicana, y custodió á Dreyfus al ser degradado.

Pídele el presidente que explique lo sucedido en la mañana del día 5 de 1894, antes de la degradación del capitán Dreyfus.

Cuenta el testigo que el acusado estuvo siempre protestando de su inocencia.

En medio de sus protestas iba soltando otras frases, como las siguientes:

«Dentro de tres años me reconocerán inocente...»

«Ya lo sabe el ministro... Me lo ha dicho Du Paty de Clam.»

«El ministro sabe que si yo he facilitado documentos sin importancia á Alemania, fué para obtener otros importantes...»

Esas palabras del acusado—añade el testigo—las oyó el capitán Attel, quien entraba y salía á cada momento de la estancia.

«Al cabo de unos minutos, dice también el capitán Lebrun Renaud me rogaba el acusado que recomendara al encargado de degradarlo que lo hiciera deprisa.»

Afirma el testigo que repitió esas frases del acusado á varias oficinas; tanto, que lo publicaron los periódicos de aquella misma noche.

«Al día siguiente—agrega el testigo— vino á mi casa á las siete de la mañana el general Goussé, de orden del ministro de la Guerra.

«Preguntéme que género de confesión me había hecho Dreyfus; y me llevó después al ministerio de la Guerra, donde repetí la revelación.

«Ordenóme el general me fuera al palacio del Eliseo, y una vez allí, M. Dupuy, presidente del Consejo me presentó á monsieur Casimir Perier, quien me hizo preguntas sobre la actitud de Dreyfus, y también sobre las indiscreciones cometidas por los periódicos.

«Yo contesté al presidente—declara el capitán Lebrun Renaud—que al explicar lo sucedido no creía hablar á periodistas; quizás alguno escucharía mi conversación con los oficiales.»

Prosigue contando la ida del ministro de la Guerra al Eliseo, y la conferencia que tuvo con el presidente del Consejo M. Dupuy, para redactar la nota á la prensa, en la cual se decía que nada había comunicado el testigo á los periódicos.

«El coronel de mi regimiento—añade— me ordenó que no hablara á nadie absolutamente de lo sucedido; que en caso de que me preguntaran contestase que nada sabía.

«Así lo hice, no hablando de ello á nadie más que el general Goussé, al general Billot y á M. Cavagnac hasta octubre de 1897, en que el general Goussé me llamó, ordenándome que escribiera la declaración que había hecho yo verbalmente.

«También en julio de 1898 me llamó el ministro de la Guerra M. Cavagnac y me hizo repetir las frases que había oído á Dreyfus.»

Paris 31.—Concluye diciendo el capitán Lebrun Renaud que la declaración anotada por él mismo fué leída por el ministro Cavagnac á la Cámara de los Diputados, en la sesión del día 7 de julio de 1898.

Al terminar el testigo, levántase el capitán Dreyfus, y habla con acento tranquilo:

(1) Littré: La Science du point de vue philosophique; 1873.—Pág. 382.

(1) De Génesi ad lit.—Libro I, Cap. XVIII.

«Ya he dicho que me proclamé siempre inocente—replica al testigo—jamás dije al capitán Lebrun Renaud que hubiese falsificado documento de ninguna clase.»

«Explicó exactamente al capitán Lebrun Renaud la visita que me había hecho el comandante Du Paty de Clam.»

«Debería de comprender mi estado de ánimo, mis protestas de inocencia: ¿no las comprendió?»

«Yo delato indigno al oficial que las ha desnaturalizado.» (Bamorea)

El capitán Anthoine

En llamado a declarar en seguida el capitán Anthoine.

Afirma el testigo que se encontró con el capitán Aitel a poco de terminada la degradación de Dreyfus.

Explicó Aitel la confesión del acusado en los términos en que lo ha hecho el capitán Lebrun Renaud, y le aseguró haberla oído de labios del propio Dreyfus.

El acusado interrumpe al testigo para afirmar que cuando estaba hablando a Lebrun Renaud en la celda del Ocherche Midi, no había cerca ningún otro oficial.

El comandante Forzinetti

París 31.—Comparece el comandante retirado Forzinetti, director de las prisiones militares del Ocherche Midi en París cuando la detención del capitán Dreyfus en 1894.

Afirma, el testigo que el capitán Lebrun Renaud le declaró que jamás el capitán Dreyfus le había hecho confesión alguna.

Describe minuciosamente la conducta y el estado de ánimo de Dreyfus durante su permanencia en la prisión.

Asegura que siempre protestó el acusado de su inocencia.

Cuando que al regresar de la degradación, el capitán Dreyfus sufrió un tremendo ataque nervioso.

El testigo le hizo compañía durante tres horas, procurando calmarle.

Entonces—después de la degradación—visitó al acusado en su celda el capitán Aitel, intentando arrancarle una confesión.

A consecuencia de esta visita Dreyfus escribió el mismo día al ministro de la Guerra, general Mercier, renovando su protesta de inocencia.

Preguntado el capitán Dreyfus por el presidente si tiene algo que decir, levántase visiblemente emocionado y confirma por entero la declaración del comandante Forzinetti.

«Quise suicidarme—dice el acusado—en las prisiones militares, y el comandante Forzinetti me lo impidió, aconsejándome que fuera a la degradación con la cabeza alta proclamando a voces mi inocencia.»

Más testigos

Declara luego el teniente coronel Guérin confirmando lo declarado por Lebrun Renaud, quien le contó la confesión de Dreyfus al volver de la degradación.

El comandante Méry y el jefe de administración Militar Peyrolles repiten la misma declaración, en condiciones idénticas, pues todos lo saben por referencia de Lebrun Renaud ó de Aitel.—T.

París 31.—Otra vez interviene en el debate el general Rogot, con el beneplácito del presidente.

Dice que tiene amistad con el capitán Lebrun Renaud, y que no puede creer que dijera éste al comandante Forzinetti que Dreyfus no había hecho confesión alguna.

Además observa que el testigo Forzinetti no conocía al capitán Aitel.

El Comandante Forzinetti mantiene todo cuanto ha declarado. Pide la palabra finalmente el general Boidaffre, que dice que el comandante Forzinetti le había varias veces a Dreyfus, sin mentar para nada la inocencia, sino los cuidados médicos que suponía requerir el estado precario de salud del preso.

Levántase la sesión.

NOTICIAS

En honor de los héroes de Balser.—Las huelgas

Barcelona 31.—Se dice que las tropas de la guarnición de esta ciudad tratan de obsequiar a las fuerzas del destacamento de Balser, cuando lleguen procedentes de Filipinas, con una comida extraordinaria.

Una Comisión de patronos del gremio de curtidores ha visitado al gobernador civil, solicitando el auxilio de su autoridad contra las coacciones de los obreros.

Un taller de fundición de primera clase ha accedido a las pretensiones de los obreros, concediéndoles las nueve horas de jornada que pedían.

Los demás talleres siguen en huelga.

Una broma

Nueva York.—Según despachos recibidos de Rio Janeiro, ha sido descubierta en San Pablo una asociación anarquista.

Parece ser que una joven afiliada a dicha asociación y de nombre Gabriela, ha salido para París con el propósito de hacer volar el edificio destinado a la Exposición.

Esta noticia ha sido acogida con las naturales reservas, inspirando a una parte de la Prensa comentarios cómicos.

Cien pescadores ahogados

Se han recibido en Nassau de las islas vecinas noticias telegráficas detallando los estragos inmensos causados en toda aquella región por el reciente huracán que asoló las Indias Occidentales inglesas y pidiendo inmediatos auxilios al Gobierno británico.

Pasan de ciento los pescadores de esponjas que perecieron ahogados durante el ciclón, cuyos cadáveres van recojiendo las embarcaciones de socorro enviadas por el Gobierno colonial al teatro de la catástrofe cuyo centro fué la Isla de Andros.

Comprando ganado

Bilbao.—Se encuentran en esta ciudad, hospedándose en el hotel Términos, el coronel William y dos capitanes de húsares del ejército inglés, que han venido a España para adquirir todo el ganado lanar y mular disponible, con destino según parece, para la guerra del Transvaal.

Mr. William y sus acompañantes se proponen visitar varias provincias.

Cien mil yanquis en Londres

Debido a la guerra hispano-yanki fué escasesimo el año pasado el número de norteamericanos que visitaron camino de la Europa continental la capital británica, pero este año es tal la afluencia de visitantes que de todos los confines de los Estados Unidos vienen al continente europeo, que se calcula que hay ahora de ellos en Londres unos cien mil, ó sea un número superior de visitantes que en la época del Jubileo de la reina Victoria.

El agresor de Labori?

Algunos periódicos insertan telegramas de Limoges, en los cuales se afirma que ha sido preso el criminal que hirió a Mr. Labori, cuando se dirigía al Liceo de Rennes acompañado por el teniente coronel Pequot.

El preso se llama Guillermo Paulin, y será conducido a Rennes, a fin de averiguar si es realmente el asesino que hasta ahora no había logrado detener la policía francesa.

Congreso católico

—Se ha inaugurado un importante Congreso Católico en la ciudad episcopal de Neisse (Silesia) a las 11 de la mañana.

En él se hallan presentados 140 periódicos.

El Sultán de Turquía

Algunos periódicos extranjeros publican curiosas noticias acerca de la enfermedad del sultán de Turquía Abdul-Hamid continúa, puede decirse, que en el mismo estado; no obstante, parece que han aumentado los fenómenos de excitación neurasténica.

Accesado por un verdadero delirio persecutorio, ve enemigos por todas partes y se cree siempre rodeado de traidores. Da ahí las incessantes inquietudes de las noches sin sueño, y un estado nervioso que no deja de ser grave, si se piensa en las serias complicaciones que forzosamente habrán de sobrevenir más ó menos tarde.

Así que en Constantinopla reinan ya temores por los trastornos que traerá aparejados la muerte del sultán, y esto después de lo mucho que lleva sufrido el país por efecto del extraño giro dado por el sultán a los asuntos de Turquía.

ACADEMIA CIENTIFICA

Plaza del Temple—9

Dirigida por

D. RAFAEL TUGORES

Notario de este Ilustre Colegio

y D. Juan Mir, auxiliar del Instituto

Explicación de las asignaturas de las Facultades de Farmacia, medicina, Derecho, Ciencias y Filosofía arregladas a los programas del curso 1899 a 1900 en la Universidad de Zaragoza.

Información: en el Establecimiento y en casa

de D. SABASTIAN FONT—Sol 11

NOTA.—El profesor de alemán M. Wilson

dará en el mismo establecimiento conferencias de idiomas francés é inglés.

Academia Universitaria

DE PALMA DE MALLORCA.

dirigida por D. Eugenio Losada

DR. EN MEDICINA, PELAIRES-58-2.º

Abierta de 11 1/2 a 12 1/2 mañana

Esta Academia va a entrar en el cuarto año de su vida; admite alumnos de casi todas las asignaturas de las principales carreras; cerrará su matrícula el 30 de Setiembre próximo; ha introducido reformas de importancia para el curso entrante y no admite matrículas sino en clases cuyo número de alumnos sea el de dos ó más.

Las clases de un solo alumno se pagarán según las circunstancias.

El grupo de asignaturas de un curso, a 40 pesetas. Y el de Aplicación de Medicina, a 60.

La matrícula está abierta en la Farmacia

SAN JOSE—Colón, número 34.

Colegio de Sta. Teresa

PONT D'INCA

Este Colegio, cuyas condiciones materiales son harto conocidas, y cuyos resultados en trece cursos consecutivos, incluso el último, son 351 Sobresalientes, 3.9 Notables; 802 Buenos, 241 Aprobados y ningún Suspenso; en vista de la extensión de las materias y duración de los estudios de 2.ª enseñanza en lo futuro, ha aumentado las asignaturas de su Escuela de comercio, disponiéndolas de modo que los alumnos de poco talento ó de escasos recursos puedan en tres años adquirir en ella todo lo esencial de los estudios del Bachillerato.

Este mismo establecimiento no solo cuida de formalizar las matrículas del Instituto, sino que anticipa su coste; debiendo empero los alumnos presentarse antes del día treinta de Septiembre, a fin de evitar equivocaciones.

Los Sps. Artero y Pons

enfardadores

admiten todos los encargos, tanto para la península como para el extranjero, de domicilio ó domicilio.

En Barcelona: Paseo de San Juan, 167.

En Palma: Plaza de Santa Eulalia, 14.

Nuestra información

Los héroes de Balser

La Junta de Protección al Soldado tan luego como se enteró de que habían llegado a Barcelona individuos mallorquines que pertenecieron al heroico destacamento de Balser, se reunió para acordar lo que se debía hacer para el día de su llegada.

Según hemos podido averiguar esta mañana, se ha dispuesto que vaya a recibirlos al muelle la expresada Junta, en carruajes, y que les obsequie con cinco duros a cada uno y un almuerzo en la fonda de Mallorca.

En su obsequio se celebrará también una función religiosa.

La llegada de estos individuos se anuncia para mañana y por lo mismo es muy posible que se vea concurrido el muelle.

Los héroes mallorquines tendrán durante todo el día un carruaje a su disposición.

Buques a salvo

Durante el día de ayer permaneció en constante alarma el vecindario de Santa Catalina por haber circulado la noticia de que los bergantines goletas de D. Bernardino Borrás, Virgenes y Saffi habían sido víctimas del equinoccio, en la travesía de Puerto Rico a la Península.

En vista de estas noticias D. Bernardino Borrás telegrafió inmediatamente a Nueva Brunwich donde debía hallarse el Saffi y esta mañana ha recibido contestación, diciéndole que terminaba la descarga de madera que trajo allí desde Puerto-Rico.

En cuanto a las Virgenes se le ha manifestado que hace 31 días salió de la expresada Brunwich para la península, con cuyo rumbo navega actualmente.

Después de estas noticias creemos que no debe esbozar la menor duda sobre la feliz existencia de ambos buques.

Auntes municipales

Esta noche ocho de la noche estuvieron ayer reunidos en el despacho de la alcaldía las comisiones de Hacienda, gobierno interior y la especial encargada de la reorganización de la guardia armada.

No fué posible, sin embargo, en tan laboriosa reunión, estudiar toda la planilla de empleados presentada al ayuntamiento por la comisión de Hacienda y tuvo que aplazarse su discusión hasta el próximo jueves.

En general podemos decir que fué aceptado el proyecto de la comisión de Hacienda, salvo pequeñas modificaciones de que vamos a dar cuenta.

Respecto al sueldo del futuro secretario se acordó que fuera de 3.500 pesetas, disfrutando además de habitación en la casa consistorial, en contra de lo que la comisión proponía.

Se acordó además modificar el proyecto en lo que se refiere al sueldo de los oficiales de las oficinas municipales, en el sentido de que, sin alterar la cantidad señalada para los mismos, los sueldos sean graduales según la antigüedad de los empleados.

Por último se acordó aumentar hasta 1.400 pesetas el sueldo de un auxiliar de obras en atención al mucho trabajo que sobre el mismo pesa.

Sabemos que algunos concejales de la comisión de hacienda, que no se opusieron a las anteriores modificaciones de su dictamen, están dispuestos a no transigir en que se permita al maestro de obras del ayuntamiento intervenir en construcciones particulares, pues juzgan que no pueden ser imparciales los jueces del citado funcionario en obras en que está interesado.

Lo primero que se tratará en la sesión del jueves será lo concerniente a los servicios de la casa de socorros.

Respecto a este asunto, existe un proyecto por el cual se propone el nombramiento de ocho métricos: cuatro numerarios y cuatro auxiliares con sueldos de 1.000 y 500 pesetas respectivamente.

Como este proyecto envuelve un aumento considerable de gastos es probable que se discuta largamente.

Desgracia

A cosa de las nueve de esta mañana un hombre que se hallaba sobre una higuera recogiendo el fruto de la misma en el predio Can Morro Petit, del Molinar de levante, ha tenido la desgracia de caerse, quedando gravemente herido.

Ha sido trasladado a la Casa de socorro y de allí al Hospital, en donde ha fallecido a las diez y media, después de haber recibido la extremaunción.

El decaído se llamaba Bartolomé Valera Noguera, de 66 años de edad, vecino de Palma, en la calle de los Olivos, y era casado, con cinco hijos.

El sábado se celebró la fiesta de la ex Carrija que la colonia palmasana y el pueblo de Valldemosa dedican a su ex-celosa Madre la Virgen de los Dolores.

La citada fiesta ha revestido este año, un carácter muy espléndido.

Muchas y distinguidísimas personas nos han honrado con su asistencia; lo mismo que extraordinario genio de todas condiciones y estados.

El sábado apenas se oyó el primer paso doble que tocó la música que dirige D. Andrés Gualbert, se notó una animación extraordinaria. Rostros alegres y risueños, demostrando la satisfacción de que estaban poseídos sus corazones era lo que se veía, formando corrillos en la plaza de la ex Carrija, la cual estaba engalanada de blanco y rojo.

El sábado en la Iglesia como de costumbre se cantó el septenario, pero con la agradable adición de que al final de una de sus partes de meditación, cantó

Medidas sanitarias

Por orden de la alcaldía el comandante de municipales Sr. Bosch ha verificado esta mañana una detenida visita de inspección a varias tenerías, establos y coladurías para enterarse del estado de limpieza en que se hallaban.

Ha ordenado ventilar las tenerías, de salojas de estiércol los establos y colocar sifones en las coladurías.

Anoche tuvo noticia la guardia municipal de que en las inmediaciones del camino del cementerio existía un envoltorio del que emanaban hedores irrealizables.

Se dijo que era un hombre muerto; pero pronto se desvaneció el rumor, pues habiendo acudido a aquel sitio el preferente Sr. Sanjaudreu y dos guardias se pudo comprobar que la causa de tan fétidos olores era un perro muerto y envuelto en un saco, que se hallaba en aquel sitio desde hacía cuatro días y por lo tanto en completo estado de descomposición.

Esta mañana ha sido enterrado el animal.

Una subasta

Esta mañana ha tenido efecto en el despacho del Sr. Alcalde la subasta para la sesión del arbitrio establecido en las explanadas inmediatas a la puerta de San Antonio.

Se ha adjudicado al mejor postor que ha resultado ser D. Juan Pizá Lapuente por 1.250 pesetas anuales.

Militares

En atención B. L. M. convoca para hoy a las seis de la tarde a sus compañeros de Junta el Presidente del Cirujía Militar Conde de Montenegro y de Montoro.

Mañana se reuna la General ante la cual dará cuenta de su conducta y modo de proceder en el incidente de las dimisiones de los vocales Don Francisco García Orell y D. Gerónimo Pou.

La Junta presentará la dimisión, la cual, a juzgar por las tendencias de concordia que reinan entre los últimos días se les será admitida cesando con esto los comentarios de estos últimos días.

Tráfico marítimo

Hoy y ayer han sido días de movimiento en nuestro puerto producido por las entradas y salidas de varios vapores y veleros.

El vapor Unión llegado ayer de Barcelona é Ibiza, trajo unos 100 toneladas de carga, parte de ella de tránsito con destino é Ibiza.

Entre la expresada carga, figuran muchos sacos de harina y salvado, arroz, papel, tejidos, drogas, productos vegetales, vino escaso vacíos y abundante fardaría varia.

El Belver llegado de Marsella, donde limpió fondos, condujo un cargamento completo de efectos, que se eleva aproximadamente a unas 400 toneladas.

Trajo la cubertada de bocoyes vacíos que en breve se remitirán llenos Francia.

En sus bodegas trajo una regular partida de oneros y gran cantidad de trigo, destinado este, el mercado de Barcelona.

Trajo además un poco de loza y fardaría varia.

El Palma de la Unión Comercial, embarcó unos 70 toneladas de carga, entre ella buena partida de obra de palma, tejidos, vino, algarrobas y fardaría varia.

El Unión salido para Ibiza agregó a la carga de tránsito, unas 30 toneladas más, de esta plaza, consistente en harina, maderas, vinos y fardaría.

Está terminando la descarga de granos que trajo de Sevilla la paicora goleta Hermerinda.

Se han puesto a la carga de madera de pino, con destino a Valencia y Denia, varios veleros de pequeños tonelajes.

Ha empezado la descarga del cargamento de cebada que trajo de Mahón, el palebot San Francisco.

Fiestas populares

En Valldemosa

Ayer tuvo lugar la fiesta de la ex Carrija que la colonia palmasana y el pueblo de Valldemosa dedican a su ex-celosa Madre la Virgen de los Dolores.

La citada fiesta ha revestido este año, un carácter muy espléndido.

Muchas y distinguidísimas personas nos han honrado con su asistencia; lo mismo que extraordinario genio de todas condiciones y estados.

El sábado apenas se oyó el primer paso doble que tocó la música que dirige D. Andrés Gualbert, se notó una animación extraordinaria. Rostros alegres y risueños, demostrando la satisfacción de que estaban poseídos sus corazones era lo que se veía, formando corrillos en la plaza de la ex Carrija, la cual estaba engalanada de blanco y rojo.

El sábado en la Iglesia como de costumbre se cantó el septenario, pero con la agradable adición de que al final de una de sus partes de meditación, cantó

el simpático aficionado D. Manuel Delgado, con un hermosa voz, el Piedad de Estrella.

El domingo en el oficio fué el celebrante nuestro cura parroco D. Pedro José Tomás, sirviéndole de diácono y subdiácono D. Buenaventura Barceló cura parroco de San Jaime de esa y don Antonio Bosch.

Se cantó la misa del Maestro Torres, dirigida por el autor, la que fué muy bien interpretada por cantores, músicos de capilla é instrumental, distinguiéndose los Sres. Bosch y Frohns, Binimelis y Nadal.

Al anochecer conclusión del septenario, en el que tomaron parte, Prehens y demás aficionados, cantando al final la Salva del Maestro Torres, en la cual se intervinieron todos los aficionados especialmente el Sr. Binimelis.

Después del septenario, músicos y en los intervalos fuegos artificiales y globos aerostáticos.

A las siete y media del domingo día, refresco a la salida del oficio y después se soltaron globos de los llamados fantoches, hasta la una. Durante el refresco y al tiempo de soltar los globos tocó la música varias sonatas de su repertorio.

Por la tarde a las cinco carreras al estilo del país amenizadas por la música a las cuales asistieron muchas personas.

Por la noche después del septenario, música demostrando los músicos un especial interés en lucirse, en vista de la afilada concurrencia que se reunió en la plaza de la Carrija.

Entre las muchas piezas que tocó recordamos el Anillo de Hierro de Marqués y la sifonía de Juana de Arco.

En el ofrecimiento de la misa y luego de sus pánamers, tocó de una manera magistral la marcha farses de Torres.

Entre la multitud de familias de Palma que asistieron a la fiesta, notamos, las de Surada y Veri, Roselló y Alemany, Surada y Bimst, Mateu D. José M.º Roselló D. Francisco Socas Gradolí, Urban Villalonga Aguiluz, Villalonga Mir Zafortesa, Fuenmayor D. José, Quintana, Delgado, Tous, Roselló D. Alejandro, Obrador Herrero, Pou, Pians, Capó, y la señoras Cotner, San Simón, Gómez Imas, Rovira, González, Morro, Sancho.

También vimos Hervas, Laci Juan D. Barolome (e) Ribas y además un sin número de familias de los pueblos de Soler Daya y demás de la isla.

De diez a once y media hubo baile al estilo del país, como conclusión de la fiesta, en donde probaron una vez más nuestras paisanas lo bien que bailan los tradicionales boleros.

Orguloso puede estar el Sr. Vicens Jucos de la ex-carrija alma de san bien ordenada fiesta, lo mismo que la obra que le secunda en la realización de tan ardua tarea.

No queriendo ser menos este año que los anteriores, se ha estrenado y colocado en medio de la Iglesia una artística araña de frenta y seis cirios, debida a las limosnas de los devotos de María bajo el título de Virgen de los Dolores.

Del mar

Esta mañana a las ocho ha llegado a nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor Lulio de la Idelia Marítima, con el correo, pasaje y carga.

El Belver ha salido para Barcelona a las seis de la tarde con el correo, pasaje y carga.

El vapor Palma de la Union Comercial salido ayer para Barcelona ha llegado esta mañana a las siete y media al punto de su destino.

Ha salido de Mahón con destino a este puerto el bergantín goleta San Jose con primitiva procedencia de Puerto Rico.

Ayer llegó a nuestro puerto la balandra francesa de recreo, llamada Verdingtoux.

Ibicaena

4 Setbra.—En la sesión ú timamente celebrada por el Ilmo. Cabildo de esta Santa Catedral, acordó que dos capitulares y un cura pasasen oportunamente a Alicante para recibir y acompañar a esta al Excmo. Sr. Obispo de Sión, cuyo viaje a Ibiza, como dije en una de mis anteriores, está próximo.

Mañana que el Ayuntamiento en su sesión de mañana, tomará ségda acuerdo relacionado con el viaje de nuestro Ilustre paisano.

Esta mañana se ha encargado nuevamente de la Alcaldía el Sr. Caytey.

Ha sido descubierta una estafa de la que venía siendo víctima la sociedad de las Salinas.

Parece ser que por medio de recibos, cuya firma se falsificaba, se ha procedido al indebido cobo de unas tres mil pesetas.

Últimamente han llegado a esta el farmacéutico D. Cesar Pugal; el tipleto

de Infantería don Jaime Biers; el maestro de la escuela de la Marina, D. Guillermo Coil y el joven industrial D. Juan García.

En el mismo lapso de tiempo se han suentado, el teniente de artillería don Luis Tar Palau Ayudante del ministro de la Guerra y el escribano del Juzgado de Linares D. Isidoro Tar, a quien acompaña su familia.

Hoy apenas llegado de esa y Barcelona el vapor correo Unión, ha venido a ha salir para el cargadero de las Salinas, llevando de remolque siete barcasas que, después de ser cargadas de sal, han de volver a ser traídas a este puerto, con objeto de trasladar dicho artículo a la barca rusa Laari venida ultimamente de Galicia.

El Unión lleva a cabo dicho servicio, á causa de encontrarse en esa, sufriendo algunas reparaciones, el vaporcito Salinas.—C.

Noticias generales

Palma de Mallorca

Ha sido destinados á la Academia preparatoria de sergentes de esta provincia el capitán D. José Ibañez Cano y el teniente Don Miguel León Garabito.

En la tarde de hoy han salido para Barcelona, los Sres. Pou y Muntaner, que deben embarcar el día nueve del corriente para Manila, los cuales nos suplican le despidamos desde las columnas de este periódico de sus numerosos amigos, por serles imposible hacerlo particularmente.

Con motivo de la fiesta que se celebrará el 10 del actual en Santa Eugenia habrá un tren extraordinario el cual saldrá de aquella villa para Palma á las once de la noche.

Desde hace muchísimo tiempo se está arreglando el piso de la calle de las Mifonas, lo cual ocasiona, las consiguientes molestias á aquellos vecinos.

La fuente pública de la calle de los Olmos no mana agua, por el motivo de estar estropeado el aparato de la bomba de dicha fuente.

Varios trozos de las escalinatas de la Seo despiden un hedor insoportable.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los individuos de tropa que se encuentran usando de licencia trimestral con arreglo á la Real orden de 9 de junio último, continúen disfrutando la hasta nueva orden.

Esta resolución deben comunicarla los jefes de los cuerpos á los alcaldes de los pueblos respectivos á fin de que no se incorporen á filas dichos soldados.

Dice El Eco del Magisterio: El Recaudador de la primera zona de Palma ha empezado al fin á efectuar ingresos por el primer trimestre del actual ejercicio; de modo que dentro breves días es de esperar que pueda pagarse á los maestros el mes de Julio, si por parte de la Secretaria se tienen preparadas las correspondientes distribuciones de fondos:

El señor Gobernador á instado á este Ayuntamiento y el de Manacor para que en breve se provean del contador municipal cuyas plazas permanecen actualmente vacantes.

La guardia civil del puesto de Algaida da cuenta al señor gobernador de haber

detenido á un sujeto por hurto de estiercol.

Esta semana los veraneantes del Terreno y la Bonanova lo pasarán divertidísimos. El jueves y viernes se celebra la verbena y fiesta en el primero de dichos caseríos, y el sábado y domingo igualmente verbena y fiesta en la Bonanova.

Estamos enterados que á los festejos se les imprimirá gran realce, principalmente en la parte religiosa, en la que se prepara lucida función.

Anoche regresó á esta ciudad D. Damian Isern después de haber pasado todo el día en Esporlas. Se hospedó en la misma casa donde veranea la esposa del señor Alvarez Sereix.

El Sr. Isern, visitó la Granja del señor Fortuñy quedando prendado de las excelencias de aquel pintoresco sitio.

Dentro algunos días irá á Alcudia.

La guardia civil del puesto de Pollensa da cuenta al señor Gobernador de haber ayudado ayer á sofocar un incendio ocurrido en una casa de aquella villa.

En el último sorteo del Fomento de la Pintura han sido escogidos los cuadros siguientes:

El lote de 200. Una niña de J. Fuster. Id. id. id. 50. Flores de L. Mestre. Id. id. id. 25. Apunte de G. Forteza. Id. id. id. 25. id. de J. Coll. Han sido adquiridos un cuadro de Bauzá y otro de J. Mir.

La alcaldía ha impuesto multas de 5 y 2'50 pesetas á los dueños de varias tabernas de Son Serra y la Vileta por tener sus establecimientos abiertos á deshora.

También se ha impuesto una multa de 5 pesetas á un joven que destruyó el farol de un vigilante nocturno.

El nuevo Administrador de Hacienda don Valentín Sambricio, en atento B. L. M. ha mandado llamar á su despacho á los directores de semanarios y algunos diarios esta provincia para hacerles presente la conveniencia de darse de alta en el padrón de contribución.

Sabemos que las personas que esta mañana han acudido al citado despacho han sido galantemente recibidas, prometiendo cumplir los deseos del Sr. Administrador.

Esta mañana en el despacho del señor Delegado de Hacienda se ha celebrado reunión de personal superior de la Delegación para resolver asuntos que había pendientes.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso Santos de mañana.—San Zecarías, profeta, San Eugenio, obispo y San Petronio.

Cuarenta Horas.—Empezan en San Miguel, dedicadas á Ntra. Sra. de la Salud. A las seis y media se expondrá el Stmo., á las diez, horas y la misa mayor, á las once continuará la novena, la que se repetirá al anochecer, después de los actos de coro con sermón por el P. Manuel Oceller, reservándose después S. D. M.

Concluyen en la iglesia del Terreno, dedicadas á Ntra. Sra. de la Salud. A las siete y media, exposición al tiempo de una misa. Por la tarde, á las siete, se continuará la novena con sermón por P. Antonio Lopez y se reservará después de cantado el Te Deum.

Cultos.—En San Jaime, el anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor. —En el Socorro, al anochecer después de rezado el Santo Rosario, se dará principio al

septenario del glorioso San Nicolás de Tolentino.

Noticias militares Se ha concedido la pensión de cinco pesetas que le corresponde, al sargento del regimiento de Baleares núm. 2 José Vidal Casanovas, por acumulación de tres cruces del Mérito Militar con distintivo rojo que posee.

Igual cantidad y por el mismo motivo le ha sido concedido el mérito del mismo regimiento Damaso de la Cruz.

Boletín meteorológico Volvemos á encontrarnos en un periodo caluroso. Ayer y hoy la temperatura ha sido muy elevada, habiendo llegado el termómetro á los 34 grados, temperatura que desde hace muchos días no habíamos sufrido.

Boletín judicial Mañana á las nueve y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Juan Brunet Sureda acusado del delito de hurto de un cordero en San Lorenzo.

El abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany sostendrá la acusación y el letrado D. Pedro Sampol defenderá al procesado.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA

Día 8.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 0. Matrimonios: D. José Mut y Llodrá con D.ª Margarita Gomila y Garcías.

CATEDRAL Día 8.—Nacimientos: Varones 3.—Hembras 0. Matrimonios: D. Cristóbal Massanet Andreu con D.ª Isabel Adrover Fiorrelli; D. Pablo Puigserver y Ramis con D.ª Ostalina Arrom y Oliver.

CEMENTERIO Día 4.—Catalina Gomila Domenge, casada, 64 años, Santany, Cardiopatía.—Miguel Camps y Estada, 7 años, Hospital, tuberculosis.—Juana Arbona Pujol, 8 1/2 años, San Pedro, granulla.—Antonio Manuel Gayá y La Cruz, 4 meses, San Elias, bronco pulmonía.

PASATIEMPOS

Charada Prima tres bastón que llevo Lo metí en una dos tres Bajo un prima tres cuarta Que hecho de un todo es. CABRAMAN CHIMAY.

Tarjeta Clemen Marradia

Con estas letras formar el nombre de un drama muy conocido en Mallorca. Rosca.

Soluciones á los juegos anteriores: Geroglíficos: Entrecostado.—Millonario. Han presentado soluciones exactas: Romeo y Julieta, Margarita de Peñafort, D. Cándido Candeia, Mestre Xim, Un Ruñán, Rosca y En Figa.

CONSEJOS DE VIEJA Cosas curiosas Dentaduras artificiales.—Un diario inglés afirma que se ha construido con diamantes una dentadura. Añade que está destinada á un célebre boxeador americano, á quien rompieron los dientes en un asalto sensacional. El país en donde hay mayor número de dentistas es en los Estados Unidos. Según una estadística reciente, allí no se construyen todos los años menos de cuatro millones de dientes. En dicha nación se encuentra el único caballo que lleva la dentadura artificial. Es joven todavía y lo posee M. Henry Lloyd, de Louisville.

POR TELÉGRAFO

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

El Mensaje y los congresistas.

Madrid 5 (9'30 m.) Burgos.—Los preiados han acordado enviar hoy el Mensaje á la Reina.

El sexto Congreso católico se celebrará en León y el séptimo en Santiago.

Reina animación extraordinaria entre los congresistas.

Una prórroga

Madrid 5 (9'10 m.) La Comisión de la Junta sindical ha solicitado hoy al señor Silvela una prórroga para el pago del actual trimestre de la contribución.

El Sr. Silvela ha acogido con benevolencia el ruego de la Comisión.

Tamultes

Madrid 5 (9'30 m.) Vizcaya.—Hoy ha ocurrido en esta capital un serio tumulto por cuestión de trabajo.

Intervino la guardia civil resultando un guardia gravissimamente herido.

A costa de muchos esfuerzos se ha logrado restablecer el orden.

Hay nueve individuos detenidos.

Conflicto en Oporto

Madrid 5 (9'30 m.) Oporto.—Aumenta por momentos en esta ciudad la agitación popular.

El comercio continúa en la misma actitud que los días anteriores, dando muestras de resistencia.

La policía recogió ayer numerosas hojas clandestinas.

Constitución de un tribunal

Madrid 5 (10 m.) Paris.—Ha sido firmado el decreto que constituye el Senado en alto tribunal.

Este será convocado para el día 18 del corriente para ver y fallar el asunto relativo al complot contra la seguridad del estado.

Los periódicos dicen que los debates públicos de dicho tribunal no tendrán interés en las primeras sesiones.

Reverte

Madrid 5 (9 30 m.) El espada Reverte, cogido estos últimos días, sigue gravissimo, temiendo los médicos que sea necesaria la amputación de la pierna.

La cuadrilla de este diestro no se aparta un momento de su lado, temiendo que sobrevengan un fatal desenlace.

Filoxera

Madrid 5 (9'30 m.) Alicante.—Hoy ha sido confirmado oficialmente la existencia de la filoxera en los viñedos de los campos de Dolores y Biche.

Se trabaja eficazmente para combatir y aislar el terrible parásito.

Nuevos casos

Madrid 5 (9'30 m.) Telegramas recibidos á última hora de Oporto, dice que ayer ocurrieron tres nuevos casos de enfermedad bubónica. No se registró defunción alguna.

Fabra

(Corresponsales especiales) Porque será?

Mahón 5 (11 m.) El gobernador visitó ayer este Lazareto sucio, suspendiendo de empleo y sueldo al Director.—Corresponsal.

Caja de Ahorros Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA La Junta Protectora de esta Sociedad en sesión de ayer declaró caducada la libreta de esta Caja de Ahorros número 7.038 expedida en 8 Enero de 1898.

Lo que se hace público por medio de este periódico cumpliendo lo prevenido en el artículo 41 del Reglamento.

Palma 1.º Septiembre de 1899.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Aviso importante

Todos los jueves á las seis de la tarde saldrá para

Barcelona

uno de los vapores de la ISLEÑA MARITIMA, admitiendo carga y pasajeros.

Almacenes

MONTANER

Sindicato, 2 á 10 y Milagre, de 1 á 11

TEMPORADA

DE PRIMAVERA Y VERANO

Recibidos los surtidos de Estación, queda abierto la venta á precios fabulosamente baratos. Grandes colecciones de novedades en géneros de primera elección.

ROPA BLANCA

surtidos en todas clases, precios sin competencia.

Sindicato, 2 á 10 y Milagre, 1 á 11

GRAN ALMACEN

de papeles pintados

para decorar habitaciones de las mejores Fábricas del país y extranjeras. Precios sin competencia

Papeles desde Real y medio el rollo de 40 palmos de largo. La colocación del papel á Real el rollo de 40 palmos. Calle San Miguel, número 21.—Palma. Los muestrarios se llevan á domicilio.

[ 228 ]

no perrito que si me queréis declarar que abandonáis la apuesta, no tengo inconveniente en aceptar.

El francés sonrío á su vez y replicó:

—Vuestro perro es muy hermoso y de muy buena gana os haría la misma proposición.

—¿Os burláis?—dijo el Sr. Stow. Y quitó el collar y el bozal á Tom, que acostumbrado á semejantes lousas, se plantó de un salto dentro del cajón.

Entonces el francés cogió á su perrito y lo metió él mismo en el cajón.

El dogo se había acurrucado en un rincón del cajón y daba vueltas á sus ojos sanguinolentos.

—¡Pobre perrito!—murmuró una sensible irlandesa, que figuraba entre los espectadores y que volvió la cabeza para no ver como el dogo destrozaba entre sus potentes mandíbulas al perrito habanero.

—¡Pobre perrito!—murmuró una sensible irlandesa, que figuraba entre los espectadores y que volvió la cabeza para no ver como el dogo destrozaba entre sus potentes mandíbulas al perrito habanero.

—¡Pobre perrito!—murmuró una sensible irlandesa, que figuraba entre los espectadores y que volvió la cabeza para no ver como el dogo destrozaba entre sus potentes mandíbulas al perrito habanero.

Los jóvenes á los que aquel espectáculo feraz reunía en aquel sitio, no esta-

[ 229 ]

ban dotados de la nerviosa sensibilidad de la irlandesa.

Inclinábanse sobre el cajón que rodeaban, fijando una mirada ávida sobre los combatientes.

Alguno, sin embargo, observó á hurtadillas al francés.

Esta permanencia completamente tranquilo y, el paracer, estaba completamente seguro del resultado del combate.

El dogo ladró dos veces mientras que el habanero se echaba tranquilamente en medio del cajón, poniendo el hocico entre las pata.

Después de gruñir dió el dogo un salto y la sensible y nerviosa irlandesa cerró otra vez los ojos.

El perrito dió un salto en dirección contraria y pasó al otro lado del cajón.

El dogo dió una vuelta sobre sí mismo, y ligero como un mono, el habanero le pasó por cima del lomo.

Aquello, durante unos cuantos segundos, no fué un combate sino una carrera.

El dogo le perseguía; el habanero huía.

Cada vez que accorralaba el primero al segundo en un rincón, extendía la pata hacia adelante y abría las terribles man-

[ 232 ]

—que antes de que pasen tres minutos, habrá muerto vuestro perro.

—Tengo otros,—contestó secamente el Sr. Stow.

—¡Anda con él, Neptuno!—ordenó el francés por última vez.

La profecía del francés debía realizarse, y el perrito habanero clavó los dientes por última vez, cayendo muerto el bulterrier.

Durante un momento se revolvió en el fondo del cajón, con las últimas convulsiones de la agonía.

A pesar de esto, el habanero seguía agarrando á su víctima.

—¡Basta, Neptuno!—ordenó al cabo el francés.

El habanero soltó al bulterrier y de un salto se plantó fuera de la caja.

A pesar de la derrota de su amor propio nacional, que había debido sufrir mucho, los ingleses aplaudieron con frenesí.

La sensible irlandesa que job, milagros era rica, ofreció sesenta guineas por el habanero.

El francés se inclinó con mucha cortesía y respondió que su perro no estaba en venta.

—Puede, señor mío,—dijo de pronto

[ 232 ]

—que antes de que pasen tres minutos, habrá muerto vuestro perro.

—Tengo otros,—contestó secamente el Sr. Stow.

—¡Anda con él, Neptuno!—ordenó el francés por última vez.

La profecía del francés debía realizarse, y el perrito habanero clavó los dientes por última vez, cayendo muerto el bulterrier.

Durante un momento se revolvió en el fondo del cajón, con las últimas convulsiones de la agonía.

A pesar de esto, el habanero seguía agarrando á su víctima.

—¡Basta, Neptuno!—ordenó al cabo el francés.

El habanero soltó al bulterrier y de un salto se plantó fuera de la caja.

A pesar de la derrota de su amor propio nacional, que había debido sufrir mucho, los ingleses aplaudieron con frenesí.

La sensible irlandesa que job, milagros era rica, ofreció sesenta guineas por el habanero.

El francés se inclinó con mucha cortesía y respondió que su perro no estaba en venta.

—Puede, señor mío,—dijo de pronto

[ 225 ]

traña, y cuya mirada tenía á veces singulares fulgores.

Además de esto era un cumplido caballero, rico como suelen serlo todos los anglosajos, y frecuentaba lo más escogido de la sociedad inglesa.

Distinguíase como buen jugador, sportsman, boxeador incomparable y manejaba todas las armas, y sobre todo la pistola, con una destreza capaz de desconrazonar á los más batalladores.

Los que habian asistido á la derrota de Monarca se dijeron unos á otros en voz baja:

—He aquí una victoria que el Sr. Stow no perdonará con tan facilidad al caballero francés.

El anglosajón era rencoroso, y acerca de esto no era posible la duda.

Aquella noche, y en el momento en que daban las horas de las diez en el reloj del salón de fumar del hotel, se presentó el Sr. Stow, llevando atado, con un cordón su famoso perro dogo.

Era éste un hermoso animal de mediana talla, de piel blanca y enarrajada, cabeza cuadrada, ojos sanguinolentos, rechoncho, bien plantado sobre sus cuatro patas y teniendo además un cuello de toro y una mandíbula formidable y cuyos

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se cura siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Realente, 31: BARCELONA

### Tratamiento de la Diabetes

POR EL  
**VINO URANADO**  
◆◆◆◆◆ **PÉPSICO**

PREPARADO POR  
**J. TORRENS** ◆ FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un constituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

**Depósitos**  
En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino, 5.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

## EL ACETILENO BARATO

Como **GAS** á 15 cts. de peseta el metro  
y como **PETRÓLEO** á 30 cts. el litro.

Con los aparatos privilegiados, sistema  
**BOFILL-INGENIERO.**

Son los más sólidos, seguros, económicos y los de más fácil manejo. Únicos con doble gasógeno automático. Lámparas portátiles y Faroles para Bicicleta y carruajes, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo. Conviene para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

**Carburo superior á 85 céntos. Pla. Kilg.**  
**Sindicato, 141-1.—Palma**

## REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento anti-reumático de RIBOT.  
Venta al por mayor: Palma Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petra Farmacia y Laboratorio del autor.  
Al por menor en todas las Farmacias de España.

## ◆◆ QUEMADURAS ◆◆

Se curan toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del mentado Ribot y se despacha en las mismas casas que el linimento.

## ◆◆ LA ROQUETA ◆◆

Fábrica de cerámica, azulejos y baldosas  
de **Pedro A. Cetró**

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.  
Se servirán toda clase de encargos para decorado.  
Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.  
Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

**Entre Santa Catalina y Son Españolet.**

SUCURSAL EN PALMA: SAN MIGUEL, 27.

### Academia de Contabilidad comercial, CALIGRAFIA Y DIBUJO

Desempeñada por  
**D. JOSE RAMONET Y RIU**  
Preparación para las próximas oposiciones á  
Torreros de faros, Delineantes  
de Obras públicas y Escribientes del  
Banco de España.  
5 pesetas al mes—PALACIO, 31, 1.º

### Academia preparatoria

para las facultades de  
MEDICINA, FARMACIA, CIENCIAS,  
FILOSOFIA Y LETRAS Y DERECHO  
dirigida por  
**D. JAIME DOMENECH**  
◆ Sol-55 ◆

### DOLORS DE CABEZA'

Desaparecen pronto y completamente  
por medio de la  
**Cefalina Roselló**  
El que tose es porque no usan los biscoletes pectorales  
ROSELLO.  
Venta en todas las Farmacias.  
— PALMA —  
Farmacia V.ª Obrador y Sres. Valenzuela

### REPASOS

DE BACILLER  
y clases de instrucción primaria  
Clases nocturnas para obreros.  
Lecciones á domicilio.  
OLMOS, 133, 2.º, derecha

### Colegio Balear

Bajo la advocación de San Luis  
SOL, NUM. 38, 2.º

La Academia de 1.ª y 2.ª enseñanza que dirige don  
JUAN GIL Y AMENGUAL desde el lunes próximo 4 de  
Septiembre en que se reanudarán las clases tomará el  
título de Colegio Balear.

Queda abierta la matrícula en el establecimiento, don-  
de se darán toda clase de detalles.  
Palma 28 de Agosto de 1899.—P. O. del Director  
Antonio Fernández.

### Línea de Vapores Transatlánticos de P. Izquierdo y C.ª

S. or C. DE CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

Saldrá de este puerto á mediados de Septiembre para Puerto Rico, Maya-  
güez, Ponce, Manzanillo, Santiago de Cuba, Haba-  
na, Veracruz y Tampico, con escalas en Canarias el  
magnífico y veloz vapor



**Miguel M. Pinillos**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta  
plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.  
NOTA.—Habiendo exceso de carga, se suplica á los Sres. Cargadores no  
sirvan avisar con anticipación la cabida que deseen en los reservas.

## PIANOS

HARDT,  
ESTELA BERNAREGGI,  
OHARRIER.

### Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde

**5 DUROS MENSUALES** en adelante  
se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distin-  
guen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen  
además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por  
5 años.

Se compran usados y se cambian con nuevos

GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO  
á precios más económicos que en ninguna otra casa.

CASA PERELLÓ ◆ Palma—Unión, 19.

## CARRERAS Especiales

PREPARACIÓN COMPLETA

y Clases particulares de Matemáticas elementales y superiores

Á CARGO DE LOS SEÑORES

**D. Juan Frontera**

**D. Gaspar Bennazar**

Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos

— Arquitecto —

Informarán: dichos señores y en la calle del Mar, número 49-pral, de 10 á 11 y media  
los días laborables.—Clases nocturnas especiales para Maquinistas.

ABONOS QUÍMICOS ALZAMORA HERMANOS

**Droguería**  
DE  
**JOSÉ JUAN**  
Marina, 20, 22 y 24  
PALMA DE MALLORCA

En este establecimiento se venden pin-  
turas en botes de 10 y de 5 kg. á 5'00  
pesetas la lata de 10 kg.

Se alquila un entresuelo en plaza  
de la Misión, número 2,  
es de regular capacidad, tiene agua de  
fuente.—Darán razón: en la misma calle,  
número 54.

**Nuevo servicio**  
de faluchos costaneros  
Para informes y demás  
**BERNARDO ESTELA**  
Sobre muelle.

**ORO**  
Se desea adquirir toda clase de  
monedas y alhajas del mismo  
metal.  
No fiarse de otros anuncios sin  
antes saber el precio de la casa.  
Monjas, núm. 16-ent.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.

— 226 —

dientes, de deslumbradora blancura, apa-  
recían entre los encogidos beifos.

El entusiasmo inglés apareció en toda  
ingenuidad al presentarse Tom, que así  
se llamaba el bull terrier.

Al entrar dijo sir Jorge Stowe con una  
sonrisa y acento desdenoso:

—Parece que soy el primero que acu-  
de á la cita.

Pero en el mismo instante entró el jefe  
de comedor en el salón de fumar y le  
respondió:

—Vuestro honor me dispensará. El  
caballero francés está esperando en la  
cueva.

El jefe del comedor se inclinó.

—Está bien,—dijeron aquellos señ-  
res,—vamos allá.

Y recobraron esa calma y esa impas-  
bilidad que forman el fondo del carácter  
nacional, y sellaron silenciosamente del  
salón de fumar.

El sitio en que debía verificarse la  
lucha no tenía de cueva más que el nom-  
bre.

Era un vasto salón subterráneo, en el  
que abundaban las luces de gas y las  
banquetas ferradas de terciopelo rojo.

Unos treinta ingleses de distinción ocu-  
paban ya las banquetas.

En medio del salón habían colocado

— 231 —

prodigiosos porque el perrito habanero  
no soltaba.

Algunas veces, sin embargo, y como  
si quisiese tomar aliento se soltaba y sal-  
taba al suelo.

Oleto de cólera volviese entonces el  
dogo y el habanero huía y luego volvía  
á saltarle al lomo para seguir mordién-  
dole á más y mejor.

—¡Busca, anda, Neptunol—decía el  
francés.

El dogo aullaba y los ingleses, cada  
vez más entusiasmados, gritaban:

—¡Hurra, Neptunol! ¡For ever, Nap-  
tunol!

En cuanto á sir Jorge Stowe se había  
puesto livido.

El habanero seguía mordiendo y el  
dogo se revolcaba por el suelo, confiando  
en que así podría desembarazarse de su  
sútil enemigo.

—¿Qué tal, señor, qué os parece?—  
preguntó el francés á sir Jorge Stowe.

Este cambiaba de color y temblaba.

—¿Hay que seguir?—preguntó el fran-  
cés.

—¿Quién lo duda?

Y el gentleman se irguió con soberbia  
actitud de cólera y de desdén.

—Os prevengo,—observó el francés

— 230 —

débiles, pero la pata daba en el vacío y  
la mandíbula no cogía nada.

La sangre empezaba á golpársele al  
rostro á sir Jorge Stowe, que al cabo di-  
jo al francés con tono mal humorado:

—Debisteis haberme manifestado que  
vuestro perrito era á propósito para co-  
rrer una steeple-chase.

—Señor,—contestó el amo del haba-  
nero,—concluiremos cuando queráis.

—¿Os declaráis vencido?

—¡No!—respondió el francés son-  
riendo.

Y se inclinó sobre el cajón diciendo:

—¡Busca, anda, Neptuno, busca!

¡Andá!

Aquella fué la señal para que cambia-  
sen los papeles.

Con la celeridad del relámpago saltó el  
habanero sobre el lomo del dogo, ponién-  
dose á caballo como un mono, al que  
han dado lecciones de equitación, y le  
mordió en el cuello.

Rugió el dogo é intentó, arqueándose  
sobre las patas y haciendo un violento  
esfuerzo, desembarazarse de su enemigo  
y no pudo lograrlo.

El dogo tenía el pelo ralo y los dientes  
del habanero se clavaron profundamente  
en la carne.

En vano el dogo daba botes y saltos

— 227 —

un gran cojón vacío, que tenía tres ó  
cuatro metros de largo y de alto unos  
cuatro pies ingleses.

Aquel era el circo en que debía verifi-  
carse la lucha.

Al lado de aquella pista singular, y no  
menos impasible y grave que un verda-  
dero inglés, se hallaba el francés que re-  
tara á sir Jorge Stowe.

Tenía á su perro debajo del brazo y la  
vista de aquel animalito había hecho aso-  
mar á los labios de los asistentes una  
sonrisa más que burlona.

Se conocían las hazañas de Tom, y se  
sabía que era muy feroz.

El perro del francés era, por el contra-  
rio, un animalito precioso, de pelo riza-  
mirado inteligente y dulce. Un perrillo  
de salón más bien que perro de combate  
y que se dijera abandonaba el almoha-  
dón bordado por alguna hermosa, para  
ir á parecer entre los crueles dientes de  
Tom.

Entró en la cueva sir Jorge Stowe y el  
francés y él se saludaron.

El angloíndio se sonrió como lo había  
hecho todos los demás al ver el perrito  
que querían que luchase con su bull ter-  
rier.

—Señor,—dijo al francés,—me inte-  
resa tanto y me da tal lástima ese precio-